

EL DEMÓCRATA

SEMANARIO LIBERAL MONÁRQUICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

Redacción y Administración
CALLE DEL LIRIO, núm. 2Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

LA CATALANA

Gorras-Sombreros-Paraguas

ESTEBAN BALLESCÁ

Plaza Ganado, 21 : GRANOLLERS



Pianos

DE ALQUILER

V^{da} Roura

PALMA, 41

GRANOLLERS

RELOJERÍA Y PLATERÍA

JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composuras

PRECIOS REDUCIDOS

Se compra oro, plata y platino

Palma, 37 (Estanco) : Granollers

Fantasmagoría barata

De cabeza anda (y no se tome a ofensa) el actual diputado por el distrito.

Desde que Prat de la Riba pronunció la sacramental frase «Sede vacante», refiriéndose a Granollers, una vez conocido el resultado de las elecciones municipales de Badalona, el señor Plaja pasea su desconcierto, un si es o no es ridículo, por los campos de la fantasía, dando en las mayores puerilidades.

Buen conocedor, el presidente de la Diputación, de las fuerzas que integran nuestro distrito, tuvo visión clarísima al cantarle un responso al poderío (?) de la *Lliga* en el mismo.

Esta sinceridad, digna de loa, del Sr. Prat de la Riba, fué certera puñalada que volvió en algo a la realidad al agonizante (en el sentido político de la palabra) diputado *lligero* que padecemos.

Y decimos *en algo*, porque en vez de haber hecho examen de conciencia y, en su virtud, aceptado como consumados los hechos que han tenido evidente demostración en la pasada contienda electoral y las consecuencias inevitables que han de producirse en la próxima, se rebela contra su sino y no busca el remedio a su daño en las propias huestes—*seguramente por carecer de ellas*—sí que acude a fantasmagorías baratas y espejismos inocentes, pretendiendo alucinar a respetables personalidades de otros campos políticos, con el único fin de que se presten a servirle de alcahuetes cerca del cuerpo electoral, a los efectos de sus elección.

En el campo nacionalista, primero; en el radical, después; en el reformista, más tarde; y

por último, en el jaimista, si a ello hubiere lugar, ha buscado *alondras*, el Sr. Plaja, *que cazar* con el espejuelo de sus inocentes y cursis boberías.

Ha buscado, pero... *no ha encontrado*.

La seriedad y el sentido común no están refidos con los señores a quienes se tanteó, para los fines particulares del casi exdiputado de la *Lliga*, y le van demostrando, con su reflexiva actitud, que tienen su dignidad política en más estima de la que tasara el Sr. Plaja.

De cabeza y de fracaso en fracaso, andaba dicho señor, desde hace mucho tiempo; pero de tontería en tontería, desde que Prat de la Riba anunció hallarse vacante el distrito de Granollers.

Todas sus combinaciones no pasan de ser fantasmagorías baratas y las armas de que dispone espejuelo para cazar incautos.

Sólo, que el reino de los tontos no está en los campos donde urga el Sr. Plaja.

Desde Madrid

POLÍTICAS

Han venido circulando, estos días, rumores tan insistentes de que se hallaba próxima una modificación ministerial, que tanto el presidente del Consejo, como el ministro de la Gobernación, han creído necesario oponerles una rectificación terminante.

Hallándonos en los comienzos de una situación política, estos rumores, que a pesar

de la negativa oficial, no han disminuído en intensidad, le dan caracteres de inseguridad y le crean un ambiente poco favorable. Por ello, considerando que la cuestión tiene verdadera importancia, nos hemos acercado a persona bien informada y de positiva influencia sobre el Gobierno, aunque ajena a él, y hemos procurado enterarnos de lo que hubiese de realidad, en el fondo de todos los rumores, comentarios y profecías a que desde hace algunos días se viene entregando la gente política.

Como resultado de esta información, podemos decir que el señor Dato tiene el propósito de llegar a las elecciones con el Gobierno constituido tal como se halla en la actualidad, pues considera que comenzar tan pronto las combinaciones ministeriales sería poco serio y redundaría en desprestigio del Gabinete, privándole de aquella autoridad imprescindible al ejercer las funciones de gobierno.

Por otra parte, la salida del señor Sánchez Guerra del Ministerio de la Gobernación, podría ser considerada como una claudicación, como una entrega del Gobierno a los mauristas, ya que, según parece, éstos proponen, como condición previa para la paz, la ausencia de su antiguo amigo del Ministerio de la Gobernación.

Por estas razones, la decisión del señor Dato de llegar a las elecciones con el Gabinete actual, intacto, es firmísima. Después, pasadas las mismas, es cuando, acaso, la modificación ministerial tenga lugar por pasar uno de los actuales Consejeros a otro elevado puesto, próximo a quedar vacante.

* * *

Nos atrevemos casi a afirmar que en la futura combinación ministerial no será el señor Ugarte, actual ministro de Fomento, quien pase a desempeñar la Presidencia del Tribunal Supremo, en la vacante que muy en breve dejará el señor Aldecoa, y, por tanto, infundados los rumores circulados estos días de que el gobernador civil de esa provincia, señor Andrade, pasase a ocupar la cartera de Fomento.

* * *

Carecen de fundamento los supuestos ro-
zamientos — comidilla del salón de conferen-
cias del Congreso — entre el Gobierno y el se-
ñor González Besada.

El ilustre exministro dice, a cuantos se
acercan a hablarle de este asunto, que tanto
por parte del señor Dato, como por la del
ministro de la Gobernación no ha recibido
más que atenciones de todos géneros, a las que
se muestra muy agradecido.

* * *

Los romanonistas muéstranse satisfechos
por el resultado obtenido en los recientes via-
jes de propaganda electoral que viene llevan-
do a cabo su ilustre jefe, el conde de Romanos.

Este, que no oculta su contento, por tal
motivo, y que espera llevar al Parlamento
crecido número de diputados adictos a su po-
lítica, ha anunciado oficiosamente su viaje a
Cataluña.

* * *

Nótanse corrientes de aproximación entre
las dos ramas del partido liberal y no falta
quien asegure ser el presidente del Congreso,
señor Villanueva, quien con más ahinco y fe
trabaja en suavizar asperezas a fin de que sea
un hecho la unión del partido.

Tal es, en resumen, lo que hay de verdad
en los rumores de estos días y que, por consi-
derarlo de verdadero interés, me apresuro a
transmitir.

Ene

3-12-13.

LATIGAZOS

Los farsantes de la *Lliga* platican, por me-
dio de su órgano oficial, «La Veu de Catalu-
nya», sobre la libre emisión del voto y la puri-
ficación del sufragio ... y en las elecciones de
senador por esta Universidad valiéronse de to-
dos los medios habidos y por haber para que
su candidato, el Dr. Fargas, saliera triunfante.

Desde los *melosos* volantes del presidente
de la Diputación provincial, hasta la más fiera
amenaza a quien no votara con ellos.

Como sucedió con el dignísimo maestro
del «Institut Universitari d'Estudis Catalans»,
a quien se conminó con el despido de su car-
go en tal entidad, si votaba al Dr. Daurella,
con quien le unían lazos de estrecha amistad.
¡Oh, pureza del sufragio! ¡Oh, libertad!

Y es que la *Lliga* entiende la libertad como
la entendía el baturro del cantar:

Dices que no me quieres
Poco ni mucho,
Y m'has de querer por *juersa*,
Sinó... te *pincho*.

Plaga anda loco buscando un incauto que,
al presentar su candidatura por este distrito,
pueda restar votos al candidato liberal, hijo
de Granollers, Sr. Boét, y favorecer, de tal
suerte, su elección.

Mas, ¡oh! que todos le dicen: «Perdone,
por Dios, hermano».

Porque Prat dijera un día:
«Granollers, *Sede vacante*»,

Plaga está que saca chispas
Y no sabe lo que hace.

Porque, de saberlo, no haría el ridículo,
cual lo está haciendo.

«El Vallés Nou» de la pasada semana y en
una de sus *notes*, nos cuenta que el diputado,
Sr. Plaja, salió para Madrid por asuntos de
este distrito.

¡Pero que reteguasones sois!
¿Va a resolver lo del puente?
¿Tal vez lo del teléfono?
¿O es que va precisamente
Para poner nuevo estorbo?

Porque cariño a Granollers no le faltará—
digo —; pero sí es muy cierto que juega con
desgracia, ya que no se lo ha podido demostrar
con nada que le beneficie.

¿Por qué será?... El lo sabrá.

Y dice «El Vallés», en la propia *Nota*.
«Aun no llegamos, ya pringamos».

¡Oh, Vallés! ¡Oh, Vallés Nou!

¡Qué risa!

Has dicho un *metón*.

Me has parecido Canonge, con aquello de
«Caballeros y caballeras» Hombre: ¿no sabes
que el refrán dice: «Aun no asamos, ya prin-
gamos»?

Y para que te convenzas, te explicaré:

Primero, *se llega* y luego, *se asa*; más tarde,
se pringa, y, para final, ¡*Sarasa!*

Scianca-Ferro

La muerte del Obispo

Tras penosa enfermedad dejó de existir,
el pasado miércoles, la primera autoridad ecle-
siástica de la provincia.

Fué preconizado el señor Laguarda obispo
de la Ciudad Condal, en abril de 1909 y en
los cuatro años que ha honrado la diócesis de
Barcelona, muy grande ha sido la labor social
por él realizada.

El bienestar del obrero fué el principal de
sus amores y su progreso y mejoramiento,
constante preocupación.

¡Qué mucho que por ellos fuese querido y
respetado!

Durante su época de mando no tuvo, la po-
lítica, entrada en el Palacio Episcopal. Tal
innovación, le hizo acreedor a la considera-
ción y sincero respeto de los barceloneses to-
dos.

Descanse en paz tan ilustre finado.

Del Ayuntamiento

Sesión del día 4 de diciembre

En la sesión de primera convocatoria que
este día celebró nuestro Ayuntamiento, se to-
maron los siguientes acuerdos:

Aprobar el acta de la anterior.

Aprobar los padrones de los propietarios e
industriales sujetos al pago de los arbitrios so-
bre canalones con desagüe en la vía pública y
por motores a gas, vapor o electricidad, dán-
doles la tramitación procedente.

Conceder permisos para construcciones a

don Napoleón Tapias, don José Moncau, don
Francisco Pous y don Sebastián Puig.

Quedara sobre la mesa, por término de ocho
días, el proyecto de bases de contrato con don
Luís Serra para el suministro de agua potable
a esta localidad, en concreción de detalle.

Que igualmente quedaran sobre la mesa por
durante quince días, los expedientes de los
concurstantes a la plaza de director del colegio
de 2.^a enseñanza de esta villa, en previo estu-
dio para la oportuna adjudicación, en su caso.

La provisión del material necesario para
construcción de nichos de 1.^a clase.

NOTAS LOCALES

Según se nos dice, el pasado miércoles se
firmó la escritura social de una nueva empre-
sa que se dedicará a la explotación de un cine
cuyo emplazamiento y construcción tendrá lu-
gar en breve, en unos terrenos cercanos a la
plaza de la Corona.

La empresa del Royal-Cine con muy buen
acierto ha practicado en el local destinado a
salón de espectáculos, importantes reformas,
quedando el mismo en condiciones completas
de confort y comodidad.

La pasada semana falleció doña Adelaida
de Xammar y Draper, a la edad de ochenta
años.

Reciba su familia y de un modo particular
su hijo señor Vallhonestá, la expresión de
nuestro más sentido pésame.

Hay gran expectación para conocer el nuevo
drama en tres actos *Amor i Art*, cuyo estreno
se efectuará esta noche en el teatro de «La
Unión Liberal» y cuyo desempeño corre a
cargo del «Esbart Artístic», contando con la
cooperación de la primera actriz doña María
Panadés, la distinguida dama joven señorita
María Vila, la característica doña María Bido-
sa y el aplaudido actor don José Vila.

Amor i Art es original de nuestro querido
amigo don Domingo Daví y Güell.

Se hacen activas gestiones para que en es-
ta villa se instale una escuela militar, en la
cual los reclutas de cuota de esta comarca
puedan aprender las prácticas militares sin
necesidad de acudir, como ahora, a Barcelona.

Para ello cuéntase, en principio, con el
concurso de distinguidos profesores.

Se nos asegura que muy en breve dará una
conferencia en el Centro Radical de esta villa,
el ilustrado médico y concejal electo del ayun-
tamiento de Barcelona, don Luis Mesa.

Durante el pasado mes de octubre las im-
posiciones de ahorro que se han verificado en
la Caja de pensiones para la Vejez y Ahorros,
sucursal de Granollers, han ascendido a la can-
tidad de 11,863 ptas. habiéndose abierto du-
rante aquel tiempo 13 libretas nuevas.

Hoy debe tener lugar, en el teatro Olimpo,
de Barcelona, en cuyo local está instalado el
«Ateneu Obrer del districte II», el estreno del

drama en tres actos, «La Reina de la Festa», original de nuestro particular amigo, don Esteban Garrell.

Por tratarse en ella de un hijo de Granollers, traducimos del «Journal de Châlons-sur-Saône» (Francia), la siguiente gacetilla:

«LA DESPEDIDA DE LA ORQUESTA «CATALONIA». — Anoche, en el «Grand Café», tuvo lugar la brillante velada en la cual se despidió de Châlons-sur-Saône la orquesta *Catalonia*, que por espacio de dos años ha deleitado a los amantes de la buena música.

Numerosa concurrencia asistió a esta fiesta, cuyo programa lo componían selectas obras clásicas y modernas.

El señor Graells, director, así como los señores Garganta, pianista; Oliver contrabajo y Clot, violoncello, interpretaron con singular ajuste las mejores páginas de «Guillermo Tell», «Carmen», y «La Damnación de Fausto». En la «Sonata Patética», de Beethoven, se hizo aplaudir el señor Garganta; «Souvenir de Haydn», de Léonard, valió un gran triunfo al señor Graells y ejecutando la «Tarantela», de Popper, consiguió el señor Clot una ovación calurosa y entusiastas bravos.

Los artistas catalanes, que tantas simpatías han conquistado en esta ciudad, han partido para Ginebra. Esperamos con ansiedad su vuelta entre nosotros.»

Habiendo presentado ya las nuevas bases reguladoras del trabajo, entre los obreros aserradores de ésta, la mayoría de ellos asociados, reina mucha expectación por conocer la respuesta que merecerán de los patronos, que, al parecer, no se muestran muy dispuestos a complacerles.

Actívanse los trabajos preliminares para la construcción de la nueva estación que la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante tiene en proyecto construir en esta villa. Numerosos obreros se ocupan en ellas, bajo la dirección de ingenieros de la Compañía.

ROYAL-CINE : En este favorecido local, que se ha reformado convenientemente para mejor comodidad del público, hoy y mañana se exhibirá una variada colección de nuevas películas, que se alternarán con couplets y tonadillas cantados por Antañita Cortés, bella artista que debutó anoche con buen éxito.

COMARCALES

Badalona

En los centros políticos no se habla ya de otra cosa que de las próximas elecciones a Cortes, que se asegura tendrán lugar el primer domingo de marzo.

La situación en este distrito está por completo despejada.

Dejando a un lado los manejos de la «Lliga Regionalista» para buscar un tercer candidato que se preste a hacer el juego, la lucha, la verdadera lucha, se entablará entre el catalanista

Sr. Plaja, y el liberal demócrata, hijo de este distrito, D. Andrés de Boét.

¿Qué cual será el resultado?

Por lo que a Badalona hace referencia, podemos augurar al Sr. Boét una completa victoria, si ha de tenerse en cuenta la atmósfera favorable en pró de su candidatura.

Convencidos los republicanos (nacionalistas y radicales) que hoy por hoy, no cuentan con fuerzas suficientes en el distrito para sacar un candidato de su partido, no ocultan su decidido propósito de apoyar en un todo la candidatura del liberal Sr. Boét, teniendo en cuenta, aparte de su condición de liberal demócrata, que se trata de un hijo de este distrito que ha puesto sus energías todas a contribución de la causa democrática, como pudo probarlo al conseguir fuese revocado por el Gobierno el famoso acuerdo de la Comisión Provincial, y cuya revocación fué la causa del éxito de la coalición liberal republicana de Badalona en las últimas elecciones municipales.

Cuentan además, los republicanos, que con la aprobación de la nueva división electoral y formando Badalona distrito aparte, lo habrán ganado para su causa

Corresponsal

San Feliu de Codinas

El pasado lunes estuvo en ésta el Juzgado de 1.ª Instancia de Granollers, al objeto de practicar determinadas diligencias en el Ayuntamiento, relacionadas, según se dice, con la querrela criminal que por el supuesto delito de falsificación en documento público, se sigue contra el alcalde, don Domingo Permanyer, secretario, señor Alsina y concejales, señores Rosás y Deu.

Por la tarde y una vez practicadas aquéllas, regresó el Juzgado a Granollers.

Este es el tema obligado y objeto de conversación en los centros políticos de este pueblo.

Corresponsal

Cardedeu

El sábado, día 29 del pasado noviembre, se celebró en la iglesia parroquial de esta villa, el enlace de la bella y distinguida señorita Emma Germain con el culto caballero don José Orriols, de Barcelona.

Bendijo dicha unión el Reverendo Padre Jaime Orriols, Rector de las Escuelas Pías de Sarriá y tío del novio, siendo padrinos los señores M. Montoriol, Juan Sagalés y Ramón Riera.

Durante el acto, el ilustrado profesor de música señor Llimós, interpretó en el armonium composiciones de Grieg, Nicolau y algunas de las que es compositor.

Después de la ceremonia nupcial, salió el numeroso y distinguido cortejo de la Iglesia,

dirigiéndose al bonito local teatro «El Recreo», en cuya elegante sala se sirvió un espléndido banquete, por el famoso restaurant Mundial Palace y secundado por el café restaurant Nuevo de esta población.

Unos cuarenta fueron los comensales, reinando durante la comida la más franca cordialidad y alegría.

Al descorcharse el champagne se pronunciaron discursos y se leyó una sentida poesía poniéndose de relieve las altas cualidades de los jóvenes esposos y de los señores padres de estos, don Ramón Orriols y doña Mónica Roca de Orriols y don Eugenio Germain y doña Eugenia Decor de Germain.

La gentil pareja partió al extranjero en viaje de boda, proponiéndose visitar Toulouse, París, Lyon, Avignon, Roma, Nice, Montecarlo, etc., etc.

Los concurrentes a tan simpática como agradable fiesta, que para Cardedeu ha sido un acontecimiento poco común, además de los ya nombrados, fueron los siguientes: señoras y señoritas Orriols, Mourland, Pons, Blanxart, Ruiz, Homs, Vila, Monturiol, y señores Orriols, Vila, Pons, Germain, Segalés, Monturiol, Roca, Riera, Blanxart, Esteva, Gallard, Picañol, Batlle, Clavell, juez municipal; Draper, médico delegado de sanidad; Fontova, teniente de alcalde; Vernet, vicario; Abellá, encargado del puesto de Mozos de la Escuadra; Brasoli, individuo del mismo cuerpo; Codony, Aregall, Diviu y otros que sentimos no recordar.

Corresponsal

Las Franquesas

Muy en breve se verificará la inauguración del edificio que destinado a Matadero público, mandó construir el señor Sampera, cediéndolo a esta población, al propio tiempo que otro magnífico para Escuelas y Casas Consistoriales.

— También se inaugurará en breve una gran fábrica de mantelería, propiedad de don Mariano Prat, que sido levantada en este término y en la cual obtendrán trabajo operarios de ambos sexos.

— Ha sido invitado el Gobernador Civil de esta Provincia, señor Andrade, para visitar nuestras escuelas.

Dicha autoridad civil ofreció asistir, si se lo permiten sus múltiples ocupaciones.

— En celebración de la apertura de la fábrica de harinas que en ésta posee el conocido industrial don José Lamarca, se celebró una fiesta íntima en casa de su señor padre político, don Jaime Salgot, quien obsequió a sus amigos con un banquete, durante el cual pronunciaron brindis los señores Solé, Güell, Ballester, Martí y otros comensales.

Corresponsal

CAMISERIA PUIG

PELAYO, 32 • BARCELONA

DINOL : EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL : Dé Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás

Champagne HENRI BALIGANT y C^o

Casa fundada en el año 1904

REPRESENTANTES EN ESTA COMARCA

EPERNAY

J. CUNILLERA e HIJO

GALLETAS Y BIZCOCHOS CONILLERA

PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

LA AGRÍCOLA ESPAÑOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS
Autorizada por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: 1.000,000 ptas.
Capital desembolsado: 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.
Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE
CLAUDIO SOLANES
OBISPO GRIVÉ : GRANOLLERS
(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

NEW-YORK SASTRERIA

CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA

Sastreria para caballeros, señoras y niños
GÉNEROS GARANTIDOS • PRECIOS MÓDICOS

-Gran bazar de sastreria

El Siglo XX

ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS
CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3 - BARCELONA

Tocinería : Almacén de Granos
Comestibles : Carbones de todas clases
Arroces : Azúcares
Jabones Barangé
Aceites Regás
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1 CARDEDEU

ACEITES Y JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN Granollers, Gerona
Barcelona-Sans



ESTEBAN CAMILLO

Calidad superior : Especialidad en pastas finas
EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

CALLE DE PRIM, 87 GRANOLLERS